



Medicina de Familia
SEMERGEN

www.elsevier.es/semergen



EDITORIAL

Hacia un nuevo reto

Towards a new challenge



Las revistas científicas de las diferentes sociedades médicas deben ser un reflejo de la actividad investigadora de sus miembros y uno de los pilares básicos de toda sociedad científica. Su impulso y desarrollo es una actividad prioritaria, que exige el esfuerzo de todos sus miembros, desde los socios, pasando por los investigadores y el encomiable y desinteresado esfuerzo de los revisores hasta el comité editorial.

En este sentido, Semergen ha sido desde sus inicios un magnífico vehículo de formación e intercambio científico para todos los médicos de Atención Primaria. Y ello ha sido posible gracias al esfuerzo y trabajo de los revisores y de los diferentes comités editoriales.

En el año 2012, la revista Semergen dio un gran salto hacia adelante al conseguir ser indexada en medline. Sin duda este acontecimiento ha revalorizado notoriamente su presencia dentro de la comunidad científica, en especial en el ámbito de la Atención Primaria y especialidades afines. Como consecuencia de ello, el número total de artículos enviados a la revista prácticamente se ha duplicado, pasando de 168 en 2012 a 300 en 2014. Y ese aumento se ha producido no solo en las situaciones y cartas clínicas, sino también en los originales que han aumentado en ese periodo de 49 a 71. Estos datos reflejan indudablemente una mayor presencia de la revista en los ámbitos de investigación fundamentalmente de Atención Primaria.

En efecto, la mayor difusión de la revista Semergen puede observarse a través de su visibilidad en ScienceDirect. En el periodo 2012-14, se han triplicado el número de descargas pasando de más de 45.000 a superar las 140.000. La mayor parte ha tenido lugar en América, con EEUU en primer lugar y Méjico a continuación y Europa, mayoritariamente en España y en segundo lugar en el Reino Unido. Es muy importante intentar seguir fomentando la presencia de la revista en los países de habla inglesa, así como potenciar su difusión en Latinoamérica.

Aún siendo todo lo anterior muy buenas noticias, queda aún mucho por hacer. Y el siguiente reto que debe plantearse la revista es la indexación en Thomson Reuters y de este modo obtener el factor de impacto (FI). El FI es

un índice bibliométrico que aún con sus deficiencias, está ampliamente aceptado dentro de la comunidad científica como un método de evaluación de la calidad de las revistas biomédicas. EL FI refleja las citaciones que se realizan de los artículos publicados en una revista a lo largo de los dos últimos años y se obtiene dividiendo estas citaciones por el número total de artículos publicados en el periodo evaluado. A mayor FI, mayor es el número de citaciones y por tanto mayor la calidad de los artículos publicados y el consiguiente prestigio de la revista. Ello conlleva de forma inmediata que aumente la calidad y el interés de los artículos remitidos a la revista, lo que a su vez generará más citaciones y a su vez aumentará el FI. En este contexto, las posibilidades de mejorar la financiación y las condiciones de publicación aumentan notablemente, todo lo cual repercute en beneficios para la revista y para Semergen.

En los últimos tres años, el número de citaciones ha aumentado escasamente, a pesar de estar la revista indexada en medline. Además aproximadamente el 50% de las citas son autocitas, es decir citaciones de artículos de la revista en los diferentes números de Semergen. Y es un propósito firme de la Junta Directiva Nacional, así como del Comité editorial que esta situación se revierta. El próximo objetivo será solicitar a lo largo del año que viene la indexación en Thomson Reuters para obtener el FI. Y ellos conlleva que aproximadamente durante los dos próximos años se evaluará las citaciones de la revista, tanto las externas como las autocitas.

Y para lograr este ambicioso objetivo es necesario la colaboración de todos los que formamos la Sociedad de Médicos de Atención Primaria (SEMERGEN). Desde el apoyo de la Junta Directiva Nacional, al trabajo del Comité Editorial, pasando por el impagable esfuerzo de los revisores para estimular la citación de los artículos más relevantes de nuestra revista. Y especial mención merece el reconocido bagaje científico de los grupos de trabajo y miembros investigadores activos de la sociedad. Es de capital importancia que cuidemos nuestra revista, que irá en beneficio de todos, citando la mayor cantidad de artículos posibles cuando publiquemos en otras revistas, tanto más importante cuanto más prestigiosas

y FI tengan. Ese es uno de los caminos principales, como se ha demostrado sobradamente en otras revistas científicas.

Por ello desde aquí os animo a que participemos de la revista activamente, intentando convertirla en un referente de la Atención Primaria, aquí en España y fuera de nuestras fronteras. La revista es uno de los activos más importantes

de una sociedad científica, por ello cuidémosla con el mayor cariño.

Alberto Calderón Montero
Editor asociado SEMERGEN. Medicina de Familia
Correo electrónico: acalderonmontero@gmail.com